

EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Imprenta Biarnès, Plaza Hospital, 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Tortosa, trimestre, 1 peseta; fuera, id. 1'25 id.

Tortosa 30 de Julio de 1910

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio o con pseudónimo pertenece exclusivamente a los autores de los mismos.

EL ATENTADO CONTRA EL SR. MAURA y la prensa extranjera

Un artículo de "L'Osservatore Romano".

Roma 25.—Dice hoy *L'Osservatore Romano* que el atentado contra D. Antonio Maura, además de repugnar, inspira tristes reflexiones.

Estigmatiza con indignación el crimen recordando que éste se ha cometido pocos días después del discurso de Pablo Iglesias.

Juicios de la Prensa francesa

Ocupándose *Le Gaulois* del atentado, atribuye a éste el mismo origen que los numerosos delitos cometidos por los «vengadores de Liabeuf», ó sea la constante excitación al asesinato de los representantes del orden, y a la rebeldía contra el principio de autoridad, que vienen llevando a cabo, en Francia como en España, los periódicos ultra radicales.

«Liabeuf—dice—tiene en la Prensa francesa amigos que defienden su memoria; Ferrer tiene en el Parlamento español discípulos que señalan a Maura a las represalias de los anarquistas. Sus consejos han sido escuchados y seguidos. El expresidente del Consejo ha escapado sólo por milagro a las balas de un asesino.»

Y concluye así el diario parisién: «En todos los países donde se señale esa rabia anárquica, esa locura sangrienta, harán bien los Gobiernos, si no quieren ser ellos mismos víctimas, en apretar los frenos, en oponer un dique a las ideas revolucionarias.»

Le Figaro, luego de relatar los hechos, se expresa en estos términos:

«El cobarde atentado que acaba de cometerse en Barcelona contra el Sr. Maura provocará en toda la Europa civilizada una explosión de simpatías hacia la víctima; un movimiento general de horror hacia el asesino.»

De *L'Action Française*:

«En las últimas sesiones de Cortes, cuando el Sr. Maura, saludado por la minoría conservadora como a jefe indiscutible, afirmaba su voluntad de defender los principios de orden y de autoridad, para mayor bien de España, el leader socialista Pablo Iglesias, de acuerdo con los republicanos Lerroux y Soriano, resucitaba la cuestión Ferrer y trataba de hacer con ella un arma de guerra contra el orden tradicional español.

La acogida dispensada por la opinión a la vigorosa ofensiva de los conservadores, y la ovación que siguió al discurso del señor La Cierva, atestiguan con evidencia los sentimientos de la Nación española. La impotencia de los revolucionarios, la rabia de su derrota, sucediendo a miserables provocaciones, debían traer, tarde o temprano, un acto criminal.

Nuestros amigos de Francia se felicitarán, como nos felicitamos nosotros, del aborto miserable de una tentativa criminal, dirigida contra uno de los hombres más mercedores de las simpatías de los admiradores del orden y de la civilización.»

De *La Republica Francaise*:

«El autor responsable del atentado contra el Sr. Maura no es el imbécil que le disparó los tiros, sino Pablo Iglesias, el diputado revolucionario que preconizó hace pocos días en el Parlamento el asesinato del antiguo presidente del Consejo. ¿Se perseguirá por esto a Pablo Iglesias? En justicia, así debía hacerse.»

De *L'Echo de Paris*:

«En ese atentado es preciso ver las consecuencias de las excitaciones y de las violencias del partido republicano, uno de cuyos oradores no titubeó, recientemente, en hacer en el Parlamento español la apología del crimen político.»

El Sr. Navarrete

Del último número de la mundial revista *Vida Marítima* nos es muy grato reproducir las siguientes líneas que vienen a confirmar la verdadera estimación y autoridad en que se tiene por España entera a nuestro inolvidable y querido expresidente D. Adolfo Navarrete.

«Cartagena.—Enseñanza Naval Elemental.—En la última sesión celebrada por la Junta Central de la Liga Marítima Española se acordó, de conformidad con las propuestas de la ponencia de la Secretaría general y del informe sobre dicha ponencia del Sr. Marqués de Pílares, reiterar sus gestiones para que la Enseñanza Naval Elemental sea declarada obligatoria en las Escuelas públicas; que se haga una nueva tirada de la *Cartilla Marítima*, del Sr. Pérez Carreño, introduciendo en ella algunas modificaciones, a fin de que pueda servir de texto para dicha enseñanza, y convocar un Concurso hasta fin de año para premiar la mejor obra de lectura, complementaria de dicha *Cartilla*, en las condiciones que en el *Boletín* de la Asociación se especifican»

Acordó asimismo crear una Medalla al Mérito Marítimo; para ser otorgada, en primer término, a los que más se distinguen en dicho Concurso y en la Enseñanza Naval Elemental, con sujeción a las bases propuestas, y que también se consignan en el citado *Boletín*.

Igualmente acordó la Junta, con motivo de una propuesta de la Provincial de Cartagena, conceder un premio para las regatas entre las tripulaciones formadas por alumnos de las Escuelas Graduadas, en que se da por la Liga Marítima la Enseñanza Naval Elemental, quedando el premio ó Copa en depósito de la Escuela, cuyos alumnos la ganen el primer año, y pasando a ser propiedad de aquella cuyos alumnos la obtengan en tres años consecutivos. Aprobó y aplaudió la Junta, al propio tiempo, el proyecto de la de Cartagena de regalar al patrón del equipo triunfante los libros de la carrera que elija al abandonar la Escuela, ó las herramientas de la profesión a que quiera dedicarse.

D. Adolfo Navarrete en las Escuelas Graduadas.—Fué la fecha del 4 del corriente de las que con más intensidad perdurarán siempre en los corazones de la juventud cartagenera, de esa juventud en-

tusiasta del mar y enamorada de nuestra modesta, pero gloriosa Marina de guerra, que dedica todas sus actividades y desvelos al estudio de las patrióticas nociones de la Enseñanza Naval Elemental y al noble, al higiénico ejercicio del deporte náutico, acrecentado sabiamente por la Junta Central de la Liga Marítima, con la concesión de una Copa para las regatas infantiles que en Agosto se celebrarán en este puerto.

En ese día, por muchos conceptos memorable, escucharon los alumnos las elocuentes y autorizadas palabras del ilustre General Eulate, el héroe marino que con tanta bravura peleó a bordo de su buque en el inolvidable combate naval de Santiago de Cuba, y del Secretario general y fundador de la Liga Marítima Española, el gran patriota y pundonoroso jefe de la Armada D. Adolfo Navarrete. Presenciaron también los escolares las explosiones de torpedos, que verificó la estación torpedista con éxito brillantísimo, y las emociones de aquellos sublimes momentos servirán a los niños de hoy para guiarles por el camino del deber, cuando hombres mañana sean llamados a defender la patria. Bien haya la Liga Marítima, que ofrece a los estudiantes estos hermosos actos que, contrastando con las perniciosas pronazandas y con las disolventes doctrinas que en otros centros se les quiere inculcar, permite abrir el pecho a la esperanza de días más prósperos y felices para la madre España.

A las once de la mañana, y en el lujoso carruaje del Presidente de la Junta de la Liga Marítima, Excmo. Sr. D. Luis Angosto, ex-senador del Reino, trasladóse D. Adolfo Navarrete a las Escuelas Graduadas, acompañado de dicho señor y del General de Ingenieros de la Armada excelentísimo Sr. D. Manuel Estrada.

Recibióle en el vestibulo de las Escuelas el General de la Armada D. Manuel Duelo, los directores y profesores, el maquinista jefe de la Armada, D. José Navarro, los individuos de la Junta de la Liga Marítima Sres. Martínez Muñoz, Puig Campillo, Cervantes, Senón, el Secretario, Sr. Moncada Moreno, y los profesores de las Escuelas rurales D. Antonio Pérez Sánchez, D. Cristóbal Paez, D. José Fábregas y otros más.

Guiado por los Sres. D. Pedro Martínez y D. Félix Martí Alpera, directores de ambos grupos, visitó el Sr. Navarrete las dependencias de estas escuelas, admirando los preciosos gabinetes de Física, Historia Natural, Mineralogía, trabajos manuales, etc., etc. En una de las clases escuchó la lectura de unos apuntes escritos por un pequeño alumno de la excursión al cruceo «Extremadura».

Cuando terminó la visita reuniéronse los alumnos que reciben la enseñanza naval, en número de unos doscientos, en la espaciosa sala de dibujo. D. Adolfo Navarrete pronunció ante ellos un hermoso discurso, interrumpido frecuentemente por salvos de aplausos.

Comenzó expresando la satisfacción que experimentaba al encontrarse en aquellas escuelas, cuyos profesores se venían dedicando con tan laudable celo y acierto a inculcar en los escolares ideas patrióticas y elevadas como las de la Enseñanza Naval Elemental, que aspira a extender por toda España.

Luego, en párrafos vibrantes, les habló de la patria, recordándoles con palabras sentidas el combate naval del 3 de Julio de 1898, que en aquellos mismos instantes se estaba conmemorando en el cruceo «Numancia».

Ensalzó calurosamente la labor que realiza por ese profesorado tan desinteresadamente la Junta provincial de la Liga Marítima, a la que ofreció el apoyo de la Central en estas benéficas empresas, y anunció a los alumnos que se había concedido la Copa que los equipos de las dos escuelas han de disputarse en las próximas regatas.

Con visible emoción concluyó su discurso con un canto de esperanza al porvenir marítimo de la Patria, siendo sus últimas frases ahogadas por aplausos y vítores.

D. Luis Angosto, como Presidente de la Junta de la Liga Marítima, agradeció al Sr. Navarrete el honor que había dispensado a la misma, visitando las Escuelas é interesándose por las clases de Enseñanza Naval que en ellas tienen establecidas a cargo del General Sr. Estrada y del Maquinista jefe Sr. Navarro, a los que tributa elogios por la desinteresada y penosa misión que con gusto se han impuesto hace tres años.

Encomió la labor pedagógica de los profesores de aquel notable centro de enseñanza famoso en España, y que hizo exclamar al gran Costa que «Cartagena era la Covadonga de la enseñanza.»

Después el Secretario de la Junta, señor Moncada, distribuyó entre los alumnos ejemplares de su libro titulado *Los buques de la Escuadra*, que llevan un prólogo de D. Adolfo Navarrete.

Los escolares vitorearon repetidas veces a España, a los Reyes, a la Marina de Guerra y a D. Adolfo Navarrete; y cuando éste abandonaba la Escuela estalló una inmensa ovación que duró hasta que el carruaje que lo conducía se perdió de vista.

Los pescadores.—Estando D. Adolfo Navarrete visitando las Escuelas Graduadas, recibió la noticia de que una nutrida comisión de pescadores pertenecientes a la Sociedad de jábegas deseaba complimentarle. En el acto ordenó el Sr. Navarrete que fueran introducidos a su presencia, y el Presidente de la Sociedad, D. José Moncada Moreno, los fue presentando a D. Adolfo, quien estrechó las manos de todos, dirigiéndoles breves palabras y ofreciéndoseles en términos afectuosísimos.

Los pescadores salieron altamente complacidos de la entrevista, y prorrumpiendo en vivas y aplausos, desistieron de su idea de acompañarle en manifestación hasta el Hotel de Francia, accediendo a los deseos expresados por el Sr. Navarrete, que bien ha puesto de manifiesto en su corta estancia entre nosotros las infinitas simpatías de que aquí goza.

Esta información va ilustrada con interesantes fotografías de la Copa de la L. M. E., medalla al mérito marítimo creada por la L. M. E.; y un grupo en que aparecen nuestro ilustre amigo rodeado de los individuos de la Junta local de la Liga marítima de Cartagena y de los profesores de las Escuelas Graduadas.

Después del atentado

Después de los elocuentes alegatos del Sr. Lacierva, primero, y del Sr. Maura, después; después de la admirable oración parlamentaria en la que el ilustre jefe del partido conservador hizo revivir en el augusto recinto la palabra de fuego de nuestros grandes tribunos, desbaratando menguadas intenciones y pulverizando ataques y acusaciones acerca de la conducta de nuestro Gobierno en aquellos días en que se desarrollaron la guerra de Melilla y las sangrientas escenas de la semana trágica, los adversarios se sintieron anonadados ante los esplendores de aquel triunfo y los eternos enemigos de la patria y del orden social sintieron el rubor en sus mejillas y en las espaldas el hierro enrojecido con que marca la historia a los protervos.

La opinión, toda la parte sana y consciente del país, y los que aun dudaban, se inclinaron resueltamente al lado del eminente estadista que con su energía, con su clarividencia, con su valor cívico supo poner coto a los desmanes de las turbas y normalizar la vida nacional.

Ante tamaña decepción, inútil es describir la cólera, los arrebatos de despecho de la hidra revolucionaria.

El país había fallado de plano; toda la retórica huera de los apóstoles del radicalismo, convertida en un juego de pirotección que se eclipsaba ante los esplendores de la luz solar. ¿Qué recurso les quedaba? ¿De qué armas valerse, cuando, ni la calumnias ni la diatriba habían podido hacer su obra difamante?

¡El crimen, el crimen político, el arma de los impotentes, el arma de los malvados!

Tal ha sido la impugnación de la obra esclarecedora del partido conservador, de un partido cuya labor ha sido tan eficazmente democrática que llegó a decirse por todos que «la libertad se había hecho conservadora».

El infame atentado cometido en la personalidad de nuestro ilustre jefe el señor Maura, ese atentado que es la execración de toda conciencia honrada, de todo ciudadano digno, ese atentado que asume en sí todas las traiciones y todas las felonías, es la más elocuente defensa del eminente estadista, gloria de la tribuna española y dechado de gobernantes.

No pudisteis triunfar en noble lid, con las armas de la palabra, únicas dignas, y habéis pretendido vencer con las armas del traidor, con el revólver del asesino.

¡Enemigos de la sociedad y de la patria, sois dignos de vosotros!

G. P.

EL VERANEÓ

CRÓNICAS LIJERAS

Reina el estío; el bochorno de estos días ardorosos presta un aspecto indolente a la ciudad dormida.

La gente, cuyas ocupaciones lo permiten, se aleja del valle caldeado por el sol de la canícula y busca refugio en las frondosas arboledas de la huerta, entre los frescos olivares de la montaña y en las blancas casitas de las cercanas poblaciones marítimas. Ampolla, San Carlos, y en menor número Ametlla, reúnen en sus apacibles playas el mayor contingente de veraneantes de Tortosa. Dicen—y están en lo cierto

*¡qué calor, qué calor, qué calor,
en el baño se pasa mejor!*

Y la ciudad pierde su animación, pierde gran parte de ese aspecto bullicioso y alegre de otras épocas del año.

El Parque, aún en los días festivos, está medio desierto. Hombres, pocos; mujeres, las más de ellas han ido a refrescar sus lindos cuerpecitos en las azules y tibias

ondas del Mediterráneo, para dejar en él parte de la sal que les sobra; para ser envidia de todas las náyades, ondinas y nereidas que pueblan el ámbito marino.

Hablábamos del Parque, ¿no es así? Pues bien; en aquel ameno paraíso los árboles, ante tan escasa animación, pliegan sus empolvadas cabelleras, cuchichean entre sí a cada ráfaga de aire y parece que cabecean y murmuran por lo bajito: ¡Poca gente, poca gente!

Si, poca gente, cuando poseyendo un paseo que podría ser y es la envidia de muchas ciudades de provincia, debíamos poblarlo todos los días, buscando sombra y frescura. Y sin embargo, preferimos quedarnos en casa, en la soledad de nuestras cuatro paredes calcinadas por la canícula. Y es que somos así. ¿No teníamos un buen paseo público? Pues todo era pedir un parque. ¡Queremos parque, queremos parque!... ¿Le tuvimos? Ya casi nadie se acuerda de que exista. ¿No hay un teatro donde funcione una compañía lírica ó dramática? La gente exclama: ¿Para qué queremos dos teatros, si no actúa en ellos ninguna compañía? Y viene la compañía (no de la Guardia civil ni de bomberos, sino lírica ó de verso), y entonces ya nadie se acuerda de lo dicho. ¡Bah!...—dicen algunos—¿quién piensa ahora en ir al teatro, si en el café paso el rato con menos gasto y tan agradablemente?

Quedamos en que la época del verano es de lo más incoloro, de lo más incoloro; la menos vivaz y alegre del año en Tortosa. Que todo en esta época languidece: salones de espectáculos, paseos, movimiento mercantil; pero, en parte, la culpa es nuestra.

Si supiésemos, si acertásemos a organizar un brillante programa de festejos populares en esta época para la atracción de forasteros, no solo no disminuiría la animación, sino que saldríamos ganando hasta en el bolsillo.

Pero preferimos vivir en medio de esta indiferencia musulmana, como si nos doliere haber trocado la abilata ó el alqui cel morisco por el traje á la moderna.

Perdemos el sentido de lo grande, por el de lo fútil, el de lo insignificante.

¡Si cuando Barcelona ardía por sus cuatro costados en los agitados días de la semana trágica y cuando Melilla era el cráter de un volcán en ignición, aquí hubo muchas, muchísimas personas que olvidaron tan magnas cuestiones por las travesuras, los encantos y la misteriosa fuga de la Paisano!

¿Queremos hacer de Tortosa un punto de veraneo delicioso? Hagamos por merecerlo.

EL CRIOLLO.

La policía de Barcelona y el atentado contra el Sr. Maura

Por el correo recibimos ayer las siguientes cuartillas. Ignoramos si es exacto ó no su contenido; pero, de todas suertes, nos parece digno de que fije en ello su atención el Sr. Merino y se averigüe lo ocurrido:

«Sr. Director de *La Epoca*.

De una carta de Barcelona le mando á usted este párrafo interesante, que tiene relación con el atentado del Sr. Maura:

«En la estación en donde ocurrió el atentado al Sr. Maura están destinados para prestar servicio, á la salida y llegada de trenes, un inspector de Policía, el Sr. Ferreiro, y seis agentes á sus órdenes. Estos no son relevados nunca, á fin de que puedan conocer á la gente maleante y á los personajes y políticos locales que continuamente acuden á la estación para recibir ó despedir á otros personajes que llegan á Barcelona ó se marchan de Barcelona. Este servicio permanente hace el que este inspector y sus agentes puedan fijarse en cualquier intruso que pretenda ir á la estación en días de compromiso—como el de la

llegada del Sr. Maura—, y difícilmente les puede sorprender un atentado.

Ahora fijese V. bien en esto. El día que llegó el Sr. Maura se presentó en la estación el comisario de policía, D. Ramón Carbonell, y ordenó, en nombre propio y en el de su superior, que el Sr. Ferreiro y sus agentes fuesen á prestar servicio á los muelles. Esto ocurría á las diez de la noche, precisamente media hora antes de la llegada del tren en que venía el señor Maura.

Al Sr. Ferreiro y sus agentes se les ordenó que fueran al muelle y que se pusieran á las órdenes del inspector Sr. Mas, y á la estación se mandaron á prestar servicio—nuevo para todos ellos—al delegado de policía D. Francisco Gómez Escudero y á varios SEÑORITOS (*sic*), que no conocen apenas á nadie, ni políticos, ni sospechosos.

El desgraciado que cometió el atentado por fuerza tenía que llamar la atención de todo el mundo: por su indumentaria, que contrastaba con la manera de ser de la concurrencia que esperaba al Sr. Maura, pues iba sin chaleco, sin cuello en la camisa y de gorra.

Si el ministro de la Gobernación ordena que se abra un expediente, se averiguará la verdad de lo que digo y se podrá averiguar el por qué, *precisamente media hora antes de la llegada del Sr. Maura*, se dieron órdenes tan desdichadas.»

Conforme me lo escriben lo transmito á V. y á *La Correspondencia de España*.—DON SÁBELOTODO, republicano que no es partidario del atentado personal.»

EL BUZO

BALADA

Buscando el rico tesoro de las perlas orientales que entre bosques de corales guarda en su fondo la mar, bajó un buzo, bajó un día al reino de las ondinas y allá en las selvas marinas se vió su sombra vagar.

Y vió verdes arboledas salpicadas de rubíes; vió pálidos alhelios en campañas de zafir; vió palacios encantados en fantásticos jardines y vió en celestes cojines blancas beldades dormir.

Bajo doseles de grana, tras dorados pabellones, oyó trémulas canciones, oyó suspiros de amor; vió pasar en el misterio de las ondas cristalinas náyades, silfos y ondinas, sin un eco ni un rumor.

Como las sombras de un sueño seductor de primavera; como creación hechicera de perenne juventud, con el vaporoso encanto de blancas noches de luna, como un idilio, como una voz de doliente laud.

Y al ver lucir en el fondo de una concha nacarada hermosa perla esmaltada de divino rosicler, la asió con trémula mano, volvió á la playa con ella, mas una gentil doncella mezcla de ondina y mujer

Dijole: «Hurtaste la perla, simbolo de la poesía; grande eres desde este día; sublime tu inspiración. Tu nombre será poeta, cantarás dulces amores,

mas en cambio mis rigores te han robado el corazón.»

El buzo volvió á la playa con su espléndida presea; mas ya nada le recrea, su corazón no está en él. No está en él; está en la niña hija de las ondas bella; en ella adora, para ella es su recuerdo más fiel.

Y va vagando, vagando, pensando en su bien á solas, al murmullo de las olas suspirando esta canción: «¡Perla del mar, bella ondina, tú que eres mi dulce encanto, déjame el tuyo, entretanto, que tienes mi corazón!»

RAMIRO GARCÍA PALOMAR.

Notas de Sociedad

Después de haber efectuado el viaje de novios por las principales capitales europeas y procedente de Barcelona, ha llegado á esta ciudad nuestro estimado amigo particular y paisano D. Manuel Canivell Curto en compañía de su bella y elegante esposa D.^a Carmen Artal.

Reciban los jóvenes desposados nuestra más cordial bienvenida.

—El pasado jueves, en el tren de las 12'30, pasó por nuestra estación el bizarro capitán de artillería é ilustrado director de *El Telegrama del Rif*, D. Cándido Lobera, á quien hemos tenido el gusto de estrechar la mano.

—Se encuentra veraneando en la pintoresca villa de Alcanar nuestro querido amigo el muy ilustre canónigo y capellán de honor de S. M., D. José Matamoros.

—En breve partirá con dirección á la Corte, con objeto de asistir al casamiento de su hijo el joven médico de la armada D. José, nuestro distinguido amigo el Director de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad D. José Suárez de Figueroa.

—Hállase muy mejorado de su dolencia nuestro querido y buen amigo el rico propietario D. Ricardo Burcet.

Vivamente lo celebramos, deseándole el más rápido y completo restablecimiento.

—Desde hace algunos días se encuentra enferma de algún cuidado la bella y virtuosa señorita Anita Vergés Pauli, hermana de nuestro querido amigo y distinguido compañero en la prensa D. Ramón.

Afortunadamente ha pasado ya el período de verdadera gravedad; habiéndose iniciado la mejoría.

Hacemos votos por la salud de la paciente.

—Se encuentra pasando unos días en su hermosa huerta de la partida de San Lázaro nuestro estimado amigo el elocuente abogado y diputado provincial D. José R. Franquet, acompañado de su distinguida familia.

—Veranean también en sus fincas de la carretera del Temple nuestros queridos amigos el Sr. Llopis, conocido notario de esta ciudad; el Sr. Gamundi, inteligente farmacéutico, y el Sr. Anguera, rico fabricante con sus respectivas familias.

NOTICIAS

El atentado contra el Sr. Maura

El Sr. Maura está mejor; las heridas causadas al Sr. Maura se encuentran en un período de franca cicatrización y su estado es altamente satisfactorio.

Esta es la mejor noticia que tenemos, la alegría de comunicar á nuestros lecto-

res y la palabra más halagüeña que podemos pronunciar los españoles todos y en especial los que militamos en ese inmenso, honrado y generoso partido conservador que admirablemente dirige el insigne hombre público que tan villanamente es agredido por la canalla, por la chusma criminal. Al entrar en prensa nuestro número anterior recibimos la desgraciada nueva del atentado, y sin tiempo para referir detalles, nos limitamos a consignar la vehemente protesta contra el asesino y los deseos vivísimos de que las heridas obtuvieran una pronta curación.

En los días posteriores nuestros amigos se han enterado diariamente de la salud de nuestro muy ilustre jefe y los periódicos han sido arrebatados de manos de los vendedores y secuestrados en las librerías que son centros de suscripción.

Como no podía menos de esperarse, la protesta contra el atentado ha sido inmensa, y en ella han tomado parte, no solo todos los españoles sin distinción de colores políticos, sino que en el extranjero el movimiento de interés y simpatía hacia el Sr. Maura ha sido intensísimo, habiendo recibido numerosísimos telegramas de jefes de Estado y de las personalidades más caracterizadas de la política mundial.

Desde Tortosa se remitieron también varios telegramas al ex-Presidente del Consejo de Ministros.

Nuestro querido amigo D. José R. Franquet, diputado provincial y jefe del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas, telefonó al Sr. Maura así que se tuvo en Tortosa conocimiento del atentado, protestando en nombre del Comité y de la Redacción de EL TIEMPO del acto criminal y haciendo fervientes votos por la rápida curación de las heridas.

Asimismo se acordó por los conspicuos del partido en nuestra ciudad estimular al Sr. Canalejas en la guarda del Sr. Maura, y al efecto se le dirigió el siguiente telefonema:

«Presidente Consejo Ministros. Madrid. Felicito Vuestros discursos orden pronunciados Congreso, especialmente protesta contra atentado Sr. Maura. Ruegole nombre Comité conservador distritos Tortosa Roquetas, Redacción EL TIEMPO y Comisión Circulo conservador, que despreciando insidias diputados afines asesinos, ponga seguridad ilustre Jefe conservadores cuantos medios oficiales y secretos le sugiera excelente previsión garantizar su vida y salud, indispensable engrandecimiento Patria, sostenimiento Monarquía y consolidación dos grandes partidos nacionales.— JOSÉ FRANQUET, Diputado provincial.»

El Presidente del Consejo contestó á este telefonema en términos muy satisfactorios. Afortunadamente, la Providencia, que vela todavía por los destinos de nuestra amada España, ha salvado por segunda vez la vida preciosa del Sr. Maura, librándola de las garras de los asesinos que quieren destruirla, porque saben cuánto significa en la salud y prosperidad de la Patria.

El atentado contra el Sr. Maura y nuestro Ayuntamiento

Con verdadera complacencia hemos visto que el Ayuntamiento de Tortosa, en su última sesión, acordó por unanimidad protestar enérgicamente contra el inicuo atentado de que fué víctima en Barcelona el insigne estadista Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

En esta ocasión ha sabido comprender nuestro Ayuntamiento lo que significan las responsabilidades de Gobierno, y prescindiendo del carácter político de las diversas fracciones, se ha encontrado unanimidad en algo que es superior á nuestras aficiones y tendencias, en el sentimiento del deber y del honor.

Nuestra Corporación municipal ha interpretado fielmente la voluntad de todos los convecinos y por ello nos es muy grato felicitarla de corazón.

CIRCULO MONARQUICO CONSERVADOR

Por el Comité del partido conservador de este distrito se ha designado una comisión para que estudie la manera de crear en nuestra ciudad un círculo monárquico conservador.

Parece que los trabajos van por un felicísimo camino y que pronto será un hecho la inauguración de un Centro conservador en Tortosa.

Prosiguen, aunque con alguna lentitud, dada la importancia de las obras, las de restauración y embellecimiento de la antigua iglesia de la Sangre.

En el interior la reforma se efectúa con singular esmero y buen sentido artístico, lo que la convertirá en uno de los más bellos templos de la ciudad.

Respecto al exterior, nos permitimos notar que no ha presidido el mayor acierto, ya que en lugar de simular los sillares podrían muy bien los artistas haberle dado un aspecto más estético haciendo un pequeño despiece almohadillado á semejanza del suntuoso edificio del Sr. Segarra, en la calle de Cervantes.

Tenemos entendido que la interesante obra *Espurnes de la llar*, original de nuestro estimado compañero en la prensa D. Ramón Vergés Pauli, ha merecido y está mereciendo tan creciente favor del público, que está próxima á agotarse, lo cual se halla plenamente justificado por tratarse de un libro único en su género, que comprende la historia pintoresca y gráfica de nuestro pueblo, sus tradiciones y costumbres, descrito todo ello en la eufónica lengua regional y en un estilo sobrio y galano.

Asimismo nos consta que su autor está recibiendo de Tortosa y fuera de Tortosa calurosos plácemes por la publicación, que le animan á la del segundo tomo, para lo cual allega materiales.

Entre los numerosos clichés que avaloran el primer volumen, merecen consignarse: la antigua fuente de la Plaza, una corrida de toros en la calle de la Rosa, el Paseo de la Ribera, hoy Mercado, la Cruz de Coll Redó, etc.

La obra se halla á la venta en la imprenta de Querol, Carmen, 3, y en casa del autor, Merced, 13, 2.º

Según nuestras noticias, siguen por el mejor camino las activas gestiones que practica nuestro Ayuntamiento para reivindicar sus derechos á la propiedad de la antigua casa Lonja, que indebidamente retiene el ramo de guerra.

Plácenos de todas veras tan satisfactoria noticia y asimismo celebraríamos que en el más breve plazo fuesen coronadas por el éxito, ya que, careciendo como carece Tortosa de edificios para alojar convenientemente todas las dependencias públicas, la Casa Lonja podría utilizarse para escuelas públicas ó para otro cualquier menester, lo cual representaría un gasto menos para el erario municipal.

El estado sanitario de la presente quincena ha sido de los más satisfactorios durante lo que llevamos de verano, lo cual indica que el vecindario ha tenido en cuenta las prescripciones y consejos higiénicos recientemente dictados.

Convendría que se efectuase con más frecuencia el riego de calles y plazas, pues en algunos puntos, especialmente en las barriadas del Temple y Remolinos, el polvo que cubre el suelo y que se levanta en torbellinos á cada ráfaga de aire causa notorias molestias al vecindario y da un

T. Homedes
Médico-Homeópata

Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7 tarde

crecido contingente á las dolencias oftálmicas.

Con arreglo á lo que dispone la vigente ley de caza de 16 de Mayo de 1902, desde el día 1.º del próximo mes de Agosto queda levantada la veda para las palomas campestres, torcaces, tórtolas y codornices, en aquellos predios en que se encuentren segadas ó cortadas las cosechas, aun cuando los haces ó gavillas se hallen en el terreno, considerándose levantada desde 1.º de Septiembre siguiente, excepción hecha de las aves insectívoras cuya caza está prohibida en todo tiempo.

Dr. CUCALA

Véase el anuncio en la cuarta plana.

De hoy á mañana es esperado en esta su ciudad natal el notable barítono D. Luis Canalda, que acaba de obtener calificaciones brillantísimas y diploma de honor en los exámenes finales celebrados en el Conservatorio del Liceo, y que viene á pasar una temporada en compañía de su distinguida familia.

Muchas son las personas que desean estrechar nuevamente su mano y testimoniárle los plácemes y felicitaciones que ya ha recibido su señor padre, nuestro querido amigo el ilustrado farmacéutico don Pablo, por los laureles académicos.

El capitán general ha aprobado la sentencia absolutoria del Consejo de Guerra celebrado en Tarragona contra un cabo y un individuo del cuerpo de carabineros y unos paisanos de Ametlla por el supuesto delito de soborno.

La Comisión provincial, después de despachar ayer los asuntos que tenían preparados los respectivos negociados, acordó señalar los días 12 y 29 de Agosto para la celebración de sus sesiones ordinarias.

Además informó favorablemente sobre la validez de las elecciones municipales de Cambrils.

El Jarabe de Hipofosfitos

Climent Salud cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por irregularidades y retrasos. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse *Hipofosfitos Salud* de los Sres. Climent y Compañía.

Sección oficial

BANDO

El Alcalde Constitucional de la presente ciudad.

Hace saber: Que con objeto de reprimir los actos contrarios á la decencia y á la moral que se cometen por las personas que se bañan en el río Ebro y evitar en lo posible las desgracias originadas casi siempre por la imprevisión de los padres ó por falta de precaución de los bañistas, he acordado dictar las prevenciones siguientes:

1.ª Se designan como únicos puntos para nadar ó tomar baños: el sitio conocido con el nombre de Chiquina, para las

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño-Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la A. C. demi-Homeopático de Barcelona.

Merced, 5.—TORTOSA

mujeres, y los denominados la Closa, el Arenal y el Pozo, para los hombres.

2.ª No se podrán tomar baños en los sitios indicados más que al amanecer y á la puesta del sol.

3.ª Queda prohibido nadar enteramente desnudo, debiendo los hombres usar para bañarse tapa-rabos ó calzoncillos y las mujeres bata ú otro traje adecuado.

4.ª Se prohíbe asimismo bañarse á los menores de catorce años sin que les acompañen sus padres ó cualquier otra persona de su familia, á fin de que puedan prestarles auxilio en caso necesario.

5.ª Cualquier transgresión que se cometa contra lo anteriormente dispuesto, será castigada con la multa de cinco á veinticinco pesetas.

6.ª Los agentes de mi autoridad vigilarán las orillas del río, para que se cumplan las prescripciones del presente bando.

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento del vecindario.

Tortosa 28 Julio 1910.—El Alcalde, JOSÉ DE CID.

CINE MODERNO (Plaza Alfonso XII)

Grandes funciones para el sábado, 30, y domingo, 31 de Julio

1.º Magnífico programa de películas.
2.º Verdadera transmisión del pensamiento y magnetismo por el celebrado Niño Dios, *Crystalino Medium extraordinario*.

3.º y último. El aplaudido duo serio y humorístico, por la reputada primera tiple Srta. Teresita Miquel y el bajo y notable guitarrista Patricio Baldú, que además de varias de las piezas de su repertorio, ejecutará los aplaudidos couplets de

La Corte de Faraón

Precios de costumbre.

Las sesiones empezarán: el sábado, á las nueve, y el domingo, á las seis y media.

Los sucesos de España en 1909

CRÓNICA DOCUMENTADA, por SALVADOR CANALS

El tomo I contiene:

La cuestión de Marruecos y la campaña en el Riff

Antecedentes y análisis de la acción militar.

La protesta contra la guerra

Un voto particular en el Consejo de Estado, y una rebelión en las calles de Barcelona.

La famosa represión:

El proceso Ferrer.

CUATRO pesetas

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

Administración de «La Epoca»

Apartado 101.—MADRID

Zapatería Valdeperes

Ciudad, 5, y Pasaje Franquet

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela que, además del tan acreditado calzado que vende hecho, en adelante hará calzado á medida, contando para este objeto con persona, dióneo y competente para el corte y confección.

PRECIOS BARATÍSIMOS

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algeró-Baiges.

TARJETAS POSTALES

Inmenso y variado surtido

LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE FRANCISCO BIARNÉS

Ciudad y Pasaje Franquet TORTOSA

¡Enfermos del Estómago! El Infalible Estomacal

Cura radicalmente todas las enfermedades del Estómago por crónicas que sean.

¡Cuatro años de observaciones siempre con éxito!

Preparado por POMPEYO SIMÓ, Farmacéutico. Exigir su firma en tinta violeta al través de las etiquetas del frasco. Fórmula MOMPOU y BELTRAN; Diputación, 322, pral. 1.ª-BARCELONA

Los superiores y eficaces resultados que nuestro específico nos dá, permiten asegurar al público una PRONTA Y RADICAL CURACION DE TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO, ya sean: dispepsias, vómitos, dolores, úlceras, etc., etc. Cura, además, los mareos en el mar y es de absoluta necesidad para los que deban navegar.

El Infalible Estomacal se distingue de cuantos específicos en su género se conocen, por varias cualidades importantísimas y que á continuación expresamos:

- 1.ª Obra con rapidez, pues desaparece el dolor á los quince minutos de la primera toma.
- 2.ª Deja al paciente completa libertad en la comida.
- 3.ª Cuatro frascos bastan para curar toda enfermedad.
- 4.ª No repugna al paladar.
- 5.ª Aumenta el apetito.
- 6.ª El tratamiento que requiere su uso es facilísimo.

Todas estas cualidades hacen de **El Infalible Estomacal** el específico más recomendable del día por lo muy arraigadas que están las enfermedades del estómago y lo difíciles de curar; pero **El Infalible Estomacal** vence toda dificultad.

OBSERVACIÓN: Para curar radicalmente es necesario usar:

- | | |
|---------------------------------------|-----------------|
| 1 frasco el que haya padecido durante | 2 años ó menos. |
| 2 | 5 |
| 3 | 10 |
| 4 | 20 |

Precio: 4 pesetas. Exigir nuestra Marca de Fábrica registrada.

En Tortosa: Droguería de Enrique Carpa, plaza de la Fuente.—En PINELL, DOMINGO ESPINÓS.—En Barcelona, Farmacia SIMO: Ronda San Pablo, 2.—Droguería de S. BANUS: Jaime I, 18.—En Valencia, Hijos de Blas Cuesta, Plaza Mercado, 71 (Droguería de San Antonio).

PIDANSE PROSPECTOS

LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral. de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato médico es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de Tortosa el día 21 de cada mes, hospedándose en la **Fonda de Europa**.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

Ungüento Mestres

Específico seguro para la curación de toda clase de llagas, especialmente de las piernas, por crónicas é inveteradas que sean, como tambien excelente remedio para las úlceras herpéticas, grietas de los pezones, heridas, tumores fríos, granos, etc., etc.—Precios: 6, 12, 18 y 24 reales bot.

Depositaris en Barcelona: D. Juan Viladot,

Rambla Cataluña, 36, droguería-farmacéutica, y en la farmacia de D. Pedro Casanovas, Avinyó, 32.

Dirección: Farmacia de D. Sebastián Mestres (provincia de Tarragona), Santa Bárbara.

El autor remitirá por correo y certificado á cualquier punto de España los botes que se le pidieren, anticipando 14, 26, 38 ó 50 sellos de 15 céntimos de peseta cada uno.

Depósito en Tortosa: farmacia de D. Agustín Monner Mauricio.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

De eficacia comprobada por los Sres. Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta. Tos, ronquera, dolor, inflamaciones picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea virilis

Poliglicerofosfatada Bonald.—Medicamento antineurasténico y anti-diabético. Tonifica y nutre los nervios óseo, muscular y nervioso y lleva á la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco del vino de Acanthea, pesetas.

Elixir antibacilar BONALD

DE Thiocolcinamo-vanádico fosfoglicérico. Combate las enfermedades del pecho.

Tuberculosis incipiente, catarros bronconeumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etcétera, etc.

PRECIO DEL FRASCO, 5 pesetas.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce (antes Gorguera), 17, Madrid. En Barcelona, Gignás, 5.

CURACION POSITIVA

del estómago, hazo, hígado é Intestino solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado expontáneamente sus resultados magníficos.

PASTILLAS y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enfermedades del estómago é intestinos, con agradable asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado expontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.



Remedio Universal para el Dolor de Caderas

Para dolores en la región de los Riñones ó para Debilidad de Caderas, el emplastro deberá aplicarse segun se vé en el grabado.

Insista en obtener el de **Allcock**

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante más de 50 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

FUNDADA 1752.

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España—J. URZACH & CA., Barcelona.